
Консультация для родителей 

ВАШ РЕБЁНОК НАЧАЛ КУСАТЬСЯ? 

Эта привычка  нередко начинает проявляться еще дома, а в условиях 

детского садика достигает своего «апогея». Так почему же ребенок проявляет 

столь «животный» тип агрессии? Что движет им? Может он таким образом 

пытается завоевать свое «место под солнцем» или же такая реакция может 

иметь скрытый подтекст. Попробуем разобраться вместе. 

Итак, существует несколько причин, когда ребёнок начинает кусаться: 

1. Если привычка кусаться появляется до того, как ребенка отдают в 

детский сад, то это может говорить о неблагополучной обстановке в семье. 

Родителям следует присмотреться к себе и к тому, как они относятся к своему 

карапузу. В такой  семье ребенок постоянно подвергается стрессам, чувствует 

страх и даже ненависть. 

И что происходит, если первыми впечатлениями маленького ребенка 

становятся злоба, агрессия, ругань и прочий негатив? Маленький человечек, 

естественно, пробует отвечать тем же. Вот так дети и начинают кусаться, а 

также драться и вообще набрасываться на людей. 

Такое отношение к себе малыш воспринимает точно так же, как и 

поведение окружающих в неблагополучной семье (в которой родители – 

алкоголики, наркоманы и т. д.), а иногда и сильнее, ведь он сталкивается с 

настоящим лицемерием – на словах родители как будто любят его, но на деле 

показывают обратное. Кусаться в такой обстановке ребенок обязательно 

будет, так как кусание- это, как защитный рефлекс на обстановку.  

2. Но бывают и «залюбленные» дети, которых родители, наоборот, 

слишком сильно балуют. Очень маленький ребенок может кусаться, так 

сказать, инстинктивно, мать с отцом умиляются этому и позволяют ему 

кусаться дальше. Таким образом малыш выражает самые разные чувства, 



порой даже положительные, и со временем, если его не отучать, он не 

понимает, что укус – это больно. Неопытные родители, кстати, тоже могут не 

заметить, что у их ребеночка зубы уже окрепли и теперь укусить он может «по-

настоящему». Подобный способ общения он переносит и в детский сад. 

3. Ещё один вариант, почему ребёнок кусается - адаптация к новым 

социальным условиям. Например, детский сад. Ребёнок начинает привыкать и 

отставание своей территории может выражаться в кусании других детей. А 

также этот способ он может перенять от сверстников. 

 

СПОСОБЫ РЕШЕНИЯ 

Из всего вышесказанного понятно, что начинать бороться с привычкой 

кусаться нужно как можно раньше. При этом в воспитательном процессе 

должна быть строгость, но не раздражительность или озлобленность. Прежде 

всего нужно прекратить умиляться и улыбаться, увидев, что малыш пускает в 

ход зубки. Следует приложить ладонь к его рту, как бы закрывая его, и 

объяснить, что кусаться нельзя. Не стоит воспитывать в ребенке 

безвольность. Однако необходимо его научить отвечать на обиду другими 

способами, в первую очередь речевым. В этом малышу должны помогать и 

родители, и воспитатели. Хорошим методом развития речи являются ролевые 

игры. Научившись отвечать словами, ребенок вскоре откажется от привычки 

кусаться и драться. В ролевых играх воспитатель (или родители, другие 

взрослые) разыгрывает с ребенком сценки, в которых он должен ответить 

отказом. Например – «тебя обидели », «у тебя отобрали игрушку », «ты 

испугался». 

Если малыш кусается оттого, что ему страшно или он не уверен в себе, 

его нужно подбодрить, похвалить (но в разумных пределах, конечно), показать, 

что ничего страшного не произойдёт и для этого совсем не нужно кусаться. 

Бояться и нервничать он начинает, например, при переходе в другой садик, 

при появлении новой воспитательницы. Ко всему этому родители должны 



быть подготовлены заранее и по каждому случаю беседовать со своими 

детьми. 

ПОСЛЕСЛОВИЕ 

Родителям нужно присмотреться и к самим себе. Все ли они делают 

правильно, не испытывает ли малыш какого-либо дискомфорта. Нужно 

помнить, что ребенок в первые годы жизни активно подражает взрослым, 

учится у них буквально всему на свете. И, воспринимая окружающее 

некритично, нормой поведения признает именно те действия, которые 

наблюдает в своей семье. Если родители ругаются, то и ребенок начнет 

ругаться, думая, что это хорошо и правильно, и винить его за это нельзя. 

Естественно, и баловать малыша не нужно: необходимая строгость со 

стороны родителей развивает у ребенка строгость к самому себе. Грамотный 

подход к воспитанию приведет к тому, что ребенок раньше становится 

«взрослым» и быстрее и лучше начинает понимать, что делать можно и чего 

нельзя. 

 

Педагог-психолог А.В. Крылатова 
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